



MONREAL PREVÉ AJUSTES EN LA INICIATIVA

Contempla IA reforma electoral: Sheinbaum

La Presidenta confirmó que en la propuesta que se enviará al Legislativo se incluye la regulación de la Inteligencia Artificial en campañas políticas para evitar un mal uso. **24 HORAS** publicó el pasado 16 de enero que utilizar esta herramienta tecnológica representa un riesgo para las elecciones del 2027, al tener la capacidad de influir en los votantes con *deepfakes*. Durante los comicios de 2024 se detectaron 44 casos en los que se empleó para desacreditar a candidatos, por lo que expertos urgen a poner candados. En el Congreso, PT y PVEM marcan diferencias ante la conformación del proyecto **MÉXICO P.3**

BUSCA EVITAR MAL USO EN CAMPAÑAS POLÍTICAS

SE INCLUIRÁ LA IA EN LA REFORMA ELECTORAL, CONFIRMA LA PRESIDENTA

Datos. Para especialistas, se debe poner un límite claro ante el uso de la Inteligencia Artificial en las elecciones

KARINA AGUILAR

En la reforma electoral que presentará la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso se contemplará una regulación sobre la Inteligencia Artificial (IA) en las campañas políticas, con el objetivo de evitar un mal uso de la misma.

"Es importante en general, pero particularmente para las campañas políticas si es importante que la gente conozca si se produce algo con IA, que sepan todo lo que es Inteligencia Artificial", señaló.

Además de "algunos temas de multas y otros", respondió a pregunta expresa de **24 HORAS**.

En su edición del 16 de enero pasado, este diario publicó que el uso de la IA representa un riesgo en el marco de las próximas elecciones federales de 2027, al tener la capacidad de influir en el electorado mediante *deepfakes* que afecten a candidatos, autoridades o instituciones públicas.

Al respecto, Daniela Rojas, directora adjunta de Programas en Eon Institute, refirió que en las pasadas elecciones de 2024 se detectaron 44 casos de Inteligencia Artificial utilizada para desacreditar lo que estaban diciendo los candidatos, cambiar el enfoque o

modificar la narrativa de personajes o partidos políticos.

La especialista en IA resaltó que las autoridades legislativas y electorales tienen un área de oportunidad para incluir estos temas en la nueva reforma electoral, pues se deben poner límites claros a la tecnología para hacer campañas estratégicas sin engaños.

Además, destacó la necesidad de abrir un diálogo con asociaciones expertas en IA, legisladores y autoridades electorales, entre otros, "para reformar estas leyes electorales y tener un marco regulatorio actualizado" que incluya sanciones claras y aplicables tanto para individuos como para partidos políticos y entidades que utilicen la tecnología para manipular los resultados en los comicios.

Así como ampliar las capacidades del INE para poder monitorear y sancionar este uso indebido.

De acuerdo con el estudio *IA generativa y su influencia en las elecciones de México 2024*, realizado por Claudia May Del Pozo y Daniela Rojas, la utilización de la IA generativa en el proceso electoral reforzó tácticas ya establecidas, como la desacreditación de los oponentes.



En entrevista con este diario, Daniela Rojas resaltó que las autoridades deben "fortalecer los marcos regulatorios electorales para abordar estos desafíos específicos, que creo que están abordando otros temas, pero no se están enfocando como a esas amenazas latentes con Inteligencia Artificial".

En el estudio de Eon Institute se identificaron al menos dos casos en los que se hicieron afirmaciones falsas sobre la manipulación de contenidos por parte de IA, a pesar de que la verificación realizada por expertos confirmaba la autenticidad del material.

Por ejemplo, un audio que circulaba por las redes sociales supuestamente muestra a la entonces alcaldesa de San Pedro Cholula, Paola Angón, discutiendo una suma de dinero a cambio de ser considerada para la reelección.

Ella lo negó, afirmando que el audio era un deepfake, pero las herramientas de verificación de los especialistas arrojaron un 95% de realidad.

Las autoridades electorales enfrentan el reto de regular y sancionar su uso, ante la posibilidad de que estos influyan en el electorado.

USO INDEBIDO



Los deepfakes son contenidos falsos creados con Inteligencia Artificial que pueden imitar de forma realista la voz y la imagen de una persona.



En campañas políticas, los deepfakes se usan principalmente para desacreditar, manipular narrativas o sembrar dudas sobre candidatos.



Su difusión suele ser rápida y masiva en redes sociales, donde pueden generar impacto antes de ser verificados o desmentidos por autoridades.



No todo contenido señalado como deepfake lo es realmente, lo que también ha provocado casos de desinformación.

Nosotros trabajaremos formalmente la iniciativa, abriremos espacios de discusión, foros de discusión y de ahí surgirá el enriquecimiento y la mejoría de la iniciativa que se presente"

RICARDO MONREAL

Líder de Morena en San Lázaro

Monreal prevé que se harán cambios en la iniciativa

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, señaló que en caso de alcanzar los acuerdos internos entre el PVEM, PT y Morena en la reforma electoral, se podrán hacer modificaciones cuando se presente el dictamen en el Congreso de la Unión.

"Lo que allá hagan (en la Comisión Presidencial), será un punto de partida para nosotros indispensable, pero aquí en la Cámara podrá haber modificaciones, según se acuerden con todos los grupos parlamentarios. Nosotros trabajaremos formalmente la iniciativa, abriremos espacios de discusión, foros de discusión y de ahí surgirá el enriquecimiento y la mejoría de la iniciativa que se presente", expresó.

Monreal detalló la importancia de que la coalición que conforma la Cuarta Transformación camine junta en las elecciones del 2027 y los comicios presidenciales de 2030, con el compromiso de que no van a "excluir a nadie" y llamarán a participar a los grupos parlamentarios de oposición.

"No vamos a excluir a nadie, porque es una reforma, si se da, muy im-

portante y vamos a llamar, una vez que se presente la iniciativa, a todos los grupos políticos, incluyendo al PRI, al PAN y al MC", explicó.

Recalcó que Morena y sus aliados deben seguir en unidad en el Congreso de la Unión.

"Yo creo que lo importante, a nosotros como coordinadores, nos corresponde mantener la unidad del Partido del Trabajo y el Partido Verde en la Cámara de Diputados y en la Cámara de Senadores. En lo que a mí respecta, voy a intentar siempre mantener la unidad con el PT y con el Verde, y tengo excelente reunión, excelentes relaciones con el PT y el Verde y sus diputados", agregó. / YALINA RUIZ



INCLUYENTE. Monreal señaló que llamarán a la oposición a participar.

CLAUDIO CLAUDIO